
副总设计师王晓玲接受记者专访，说起长五火箭就像说自己孩子———

“胖五”其实是个“美男子”
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“把大象装进冰箱”

和其他航天背后的科研人
员相比，46岁的何利看着更黑一
点。“我也负责火箭的转运转载
工作，装船卸船等大量工作都
在外面，所以晒的时候比较
多。”何利笑着说。

火箭转运的过程，
简单来说就是把“胖
五”装进集装箱，从天
津港口海运到文昌，再
运输到发射基地。这个
过程听起来很简单，但
做起来很复杂。

作为地面发射支
持系统的重要一环，转
运所涉及的集装箱、车
辆、转载平台车、吊具
等产品有多个大类。所
涉及的专业多、产品规
模大，需要攻克的技术
难关多。不仅如此，海
南文昌的地理环境复
杂多变，台风、暴风、暴
晒等极端天气是地面
发射支持系统的“克
星”。

“有个笑话是‘把
大象装冰箱拢共分几
步’，对于‘胖五’来说，
可比‘冰箱装大象’要
难多了。”何利说，“胖
五”最大的部件直径5
米、长30多米，装入集
装箱时，转载平台车和
集装箱需要对正，中间
偏差控制在2-3毫米，
这就需要十分精确的
测量和无数次实验，才
能保证装载成功。

不仅如此，装运火
箭的集装箱也需要特
殊设计，和这些技术难
关相比，运输过程反而
最为轻松。

“运输的时候就要
做好每一个细节、每一次巡检。
有时候这些细节看似无关紧要，
却十分关键，容不得半点马虎。”
何利说，对待转运中的火箭，要
像照看婴儿一样仔细，必须保证
百分之百的安全。

去过所有发射基地

对于每一位护航火箭的转
运人来说，只是换了一种方式问
鼎苍穹。

“我一开始到单位的时候
主要从事设计工作，从2010年开
始兼顾地面发射支持系统的保
障工作。工作的12年间，我已经
执行了30次任务。太原、西昌、酒

泉、文昌，国内几乎所有的发射
基地我都去过了。”

何利告诉记者，他是山东
临沂人，2005年从中国矿业大学
研究生毕业后就来到了北京航
天发射技术研究所，先后参与
过“北斗”任务、“嫦娥”任务和
空间站任务，从2015年开始执行
长五的任务，参与执行了“问
天”和“梦天”的发射。

“太原的基地在高寒山区，
国庆节后就开始下雪
了。1月份执行任务时，
车里的温度只有零下
二十几摄氏度。我们工
作地点在山上，为了御
寒，要把羽绒服穿在工
作服里。因为晚上总是
下雪，班车上不去，每
次执行任务都得爬
山。”何利说，酒泉的发
射基地，夏天热，冬天
冷，秋天的蚊子特别
多。海南文昌发射基地
虽然冬天气候宜人，但
是夏天特别热，湿度很
大，人在其中就像蒸桑
拿。

即便如此，作为一
名航天人，何利依然觉
得自己非常幸运。“参
加任务的同时，我也在
见证。”何利说，“作为
航天人，非常幸运地见
证了我国火箭运载能
力跻身世界第一梯队
的历程。”

作为父亲的亏欠

“截至10月，今年
我已经出差7个多月
了。”想起在北京的家
人，何利觉得亏欠很
多。作为父亲，一件和
孩子“失约”的小事，一
直萦绕在他心上。

“2015年的一天，
我终于腾出时间陪孩
子游泳，孩子很高兴。

但是我又接到了转运通知，让
我临时负责长五的一次转运
工作，并且马上就要出发。本来
我都答应了陪孩子玩一天，但
是又失约，孩子当时挺失望
的。”何利说，在家庭生活中，他
所扮演的角色总是在缺席，觉
得对太太和孩子都有所亏欠。

当然，工作中也有很多快
乐的时候。“工作中的任何辛
苦，都在发射成功后的那一刻变
得微不足道。每次发射成功，大
家一起击掌欢呼，那种感觉是最
自豪的。”何利说，每当这个时
刻，他都想跟家里人通个话，和
他们一起分享作为航天人的喜
悦和自豪。

记者 郭春雨 李岩松

目睹多次发射依然会激动

在长征五号B遥四运载火箭腾
空升起的一瞬间，王晓玲的眼睛就
湿润了。

显示屏上，长征五号B遥四运
载火箭托举着我国空间站第三个
舱段——— 梦天实验舱进入太空，发
射任务取得圆满成功。待梦天实验
舱对接、转位之后，中国空间站“T”
字基本构型就将在轨组装完成。

当宣布发射任务取得圆满成
功的“大红屏”亮起，指控大厅内响
起了热烈的掌声，人们欢呼雀跃、
热情相拥，成功的喜悦绽放在每个
人的脸上。

即便是已经目睹了很多次这
样的场景，但王晓玲还是非常激
动。作为长征五号系列运载火箭副
总设计师，她知道每一次成功发射
背后的付出和艰辛——— 长征五号B
运载火箭研制攻关历时十余年，克
服了四大关键技术，为中国空间站
建造奠定了基础。

对于人类探索太空的历史来
说，十余年，可能只是短短的一瞬
间。但是对于科研人员来说，足以青
丝变华发，投入最美好的青春和热
血。

“长五升空的时候你看它的外
形，非常流畅，长得很漂亮。”王晓玲
语气温柔，不像是在说火箭，而是母
亲对孩子的语气，“对于航天人来
说，投入到航天科研事业，就把火箭
看作自己的孩子。从无到有，从小到
强，一点点倾注心血抚养长大。点火
升空的时候，我们团队的成员都会
去给火箭‘送行’，就像送孩子一样
的心情，希望它好好地完成使命。”

王晓玲说，因为外形比较“敦
实”，长五系列火箭被称为“胖五”，
是“美男子”；长七系列火箭外形比
较“苗条”，是“美少女”。

从“工作”到“事业”

王晓玲是如何走上航天之路
的呢？

“1997年从西北工业大学毕业
后，我就到了航天科技集团，进行
航天软件的开发和测评。”王晓玲
说，刚工作时懵懵懂懂，并不清楚
自己将要从事什么样的工作。不过
航天人最讲究“老带新”的文化传
承，经验丰富的老同志，无私地将
自己的经验传授给新人，新人成长
后再接续传承，代代相传才有了航
天事业的蓬勃发展。

航天事业的发展不是一蹴而就
的，圆满成功的背后，倾注着许许多
多航天人的努力和汗水。王晓玲说：

“航天有许多‘精神’，尤其是‘特别
能吃苦、特别能战斗、特别能攻关、
特别能奉献’的载人航天精神。这次
任务许多同事已经连续工作了60多
天，有的同事甚至已经待了大半年，
还有的同事需要在野外做实验，实
验时背后密密麻麻趴着一层蚊子。”

不过，最让人难受的不是自然

环境的恶劣，也不是科研攻关的高
难度，而是作为一名母亲，跟孩子分
别的思念。“我儿子三岁以前在潍坊
老家，父母帮我照顾。说不想家、不
想孩子是假的。”王晓玲说，自己和
丈夫从事的行业，出差短则十几天、
长则几个月，有时候发射任务密集，
一个任务完成后接着要做另外一
个任务，很长时间都回不了家。

在工作的压力、与孩子的分别
中，自己也曾经动摇过。

“转折点在2003年。那一年的10
月15日，杨利伟乘由长征二号F火
箭运载的神舟五号飞船首次进入
太空，这是我国首次载人航天飞
行。”王晓玲说，当时自己作为技术
人员参与了其中一个飞行控制软
件的测试工作。在杨利伟带着无数
中国人的期盼飞向太空后，自己这
名“小科研人员”，收到了很多同学
和朋友的贺电。

“我当时很受触动。我只是参
与了一点，并不是核心工作，但第
一次感觉到我做的工作是这么有
意义。我不再把航天作为一份工
作，而是作为我的一份事业。”王晓
玲说，从那时候开始，自己就再也
没有过一次动摇。

“你喜欢航天吗？”

从一位普通的科研人员成长
为长征五号系列运载火箭副总设
计师，王晓玲结缘于航天，实际上
是“误打误撞”。

“高考的时候，我对未来也很迷
茫。我的数学老师苑振谦老师为了
就业考虑，推荐我报考西北工业大
学的自动化专业。西北工业大学作
为‘三航’院校的优秀代表，为航空、
航天、航海输送了大量人才。从此我
跟航天开始有了千丝万缕的联系。”
王晓玲说，成长的过程中，自己一直
很幸运，一直遇到好老师，在自己迷
茫的时候，为自己调整方向。

有人曾经问过王晓玲，干航天
女同志会不会不如男同志合适？王
晓玲说：“航天工作，对男女性别没
有什么区分。尤其是我们做控制系
统研发的，不分性别，只要是能力
达标都可以做。”

如今，长五系列火箭的研发团
队中，不光是女性同志很多，年轻人
也已经占据了“半壁江山”。王晓玲
感慨火箭事业年轻人的飞速成长，
更感叹中国航天历经几代人孕育的
特殊环境。以前在招聘的时候，王晓
玲见过许多眼神闪亮、对航天充满
兴趣的年轻人。她总会问对方“你喜
欢航天吗？你要喜欢你就来”。

“航天工作不是多么高大上，
对此有感情，才能接受航天赋予的
一切。这其中，有自豪，也一定包括
吃苦。”王晓玲说。

如果说航天事业是一部史诗、一部巨著，那么火箭发射
前的转运，就是诗篇开始的序幕。10月30日，本报记者在海
南文昌，专访了长征五号系列运载火箭吊装转载设备主管
设计何利，听他讲述火箭发射背后的转运故事。

2022年10月31日下午，海南文昌航天发射场，长征五
号B遥四运载火箭，托举着我国空间站第三个舱段———
梦天实验舱直刺苍穹，在天际划出一道金色曲线。

作为目前运载能力亚洲最大、技术世界一流的火箭，
长五B火箭已经连续成功发射新一代载人飞船试验船、
中国空间站天和核心舱、问天实验舱，成功率100%。在文
昌航天发射场，本报记者对话长征五号系列运载火箭副
总设计师王晓玲，听她讲述长五背后的故事。

王晓玲在发射基地。 受访者供图

何利在船上护送火箭。 受访者供图

在王晓玲眼里，“胖五”就是个“美男子”。
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